

令和5年2月 高原町教育委員会定例会議事録

1 日 時 令和5年2月21日(火) 9時30分～10時40分

2 場 所 高原町中央公民館 2階第1会議室

3 議事日程
第1 議事録署名委員の指名
第2 教育長報告
第3 議 事
報告第3号 高原町教育振興基本計画について
議案第1号 教育委員会規則制定について
第4 その他

3 出席委員
教育長 西田 次 良
教育委員 有 水 りえ子 福 丸 幸 治
後 藤 良 文 温 谷 一 浩

4 欠席委員 な し

5 事務局
教育総務課
課 長 中別府 和 也 対策監 武 田 透
課長補佐 江 田 雅 宏 係 長 山 下 浩 樹
会計年度任用職員 西 川 藤 子

6 会議内容

◎開 会

9時30分

西田教育長 【1 開会】
開会を宣告する。

西田教育長 【2 日程第1 議事録署名委員の指名】
議事録の署名人に、西田教育長と有水委員を指名する。

西田教育長 【3 日程第2 教育長報告】
コロナ関係ですが、本日から医療警報に切り替わったということです。レベルの一番低いものとなるということです。高齢者施設の面会も最小限人数で認められるということで、ほぼ制限のない状態になると理解をしていますが、後でまた報告があると思います。

学校教育の方ですが、インフルエンザが増えてきて、先週高原小学校で2学級が閉鎖となりました。期間はずれているのですが報告がありました。おとといの日曜日に、日曜参観日を予定していたのですが、これを中止にしまして平常の授業に戻して、その日も3学級目の学級閉鎖があったということで報告を受けております。他の学校は増えておりません。

1月26日ですが、新燃岳を考える日ということで12年目を迎えたと

ころです。午前中が防災学習ということで、どの学校も当時の映像だとか、百人の記録等を使って工夫しながら授業展開をされておりました。今回、特徴的なものが後川内小学校では、御池少年自然の家から「出前学習防災講座」を利用しまして防災士が全校児童に講座を行うということを実施しました。この講師自身も当時の噴火を体験しておられて、本町の百人の記録だとか映像も色々な映像があって非常にいい講話でありまして、子供達も食い入るように参加していました。

高原小学校は5年生に、役場の危機管理係を招聘して講話を行っておりました。

また、午後は6校一斉に引き渡し訓練を行いました。昨年度から防災無線で町民の皆さんにアナウンスをしていただいて、昨年よりスムーズにいったのではないかと考えております。

有事の場合はいろんな条件が違ったり様々な障壁もあるのだと思いますが、やはり日頃から備えておくことが大切だなと思いました。噴火に限らず様々な自然災害だとか最近では広域の強盗事件等の、何がどこで起こるか分からないというような状況ですので、そのように感じたところであります。子供達も、災害等は予知できませんのでやはり普段から判断力、そういったことがあった時には自分の身は自分で守るというようなことの、力を付けることが大切ではないかと思ったところです。

2月15日に高原町の教育研究論文表彰式、一貫教育校実践報告会また、研究所の発表も行ったところです。教育委員さん方にもお越しいただきましたが、論文と実践の部あわせて19点の中から、最優秀1名、優秀賞3名、優良賞3名を表彰致したところです。

一貫教育校の方は、4部会、学力向上、ふるさと教育、教育支援、健康教育と保護者部会にも報告をしていただいたのですが、一貫教育は3年計画で実施しておりまして、その2年目にあたりました。今回これまでの取り組みについて振り返りをして来年度へ繋ぐということでもあります。

教育研究所が発表を行ったのですが、県の教育機関の連絡協議会という組織があって、これで2年に1回研究発表をその場で行っていたのですが、実はこの組織が廃止になりました。というのは、色んな情報が今共有できるということや、一定の役割を終えたという事でその組織はなくなりましたので、発表としては今回のような形で毎年行うようにしたいと考えております。来年度は研究員のメンバーも増員して充実させていきたいと思っております。

2月8日に町学力調査分析研修会を実施しております。12月に実施した総合学力調査の結果が出ましたので、その概要と、具体的な作業を通してそれぞれ分析を行いました。これまでの子供の伸び、あるいは課題等を把握して今後の事後指導あるいは授業改善に繋げるという目的で実施しております。

社会教育関係につきましては2月5日に南九州駅伝大会、2月12日に県高校新人駅伝大会が実施されました。両大会とも3年ぶりの実施ということで、大会運営には本町の社会教育職員とスポーツ推進委員の方々の協力を得まして運営をしたところであります。

南九州駅伝大会に、高原クラブが出場しまして14位ということであ

りましたが、躍進賞をいただきまして、本当によく頑張ってくれました。一区は九嶋恵舜選手が区間賞ということで新聞にも載ったということでありました。

中別府課長 (補足説明)

3月5日(日)なのですが、生涯学習振興大会のほうが開催されます。委員の皆様方にも御案内がいつていると思いますので、御都合がつかれば出席の方よろしくお願ひしたいと思ひます。

3月16日が中学校の卒業式、23日が小学校の卒業式となっております。お手元に卒業式に臨席いただく委員さんの割り振りをさせていただいてあります。来校時間につきましては、分かり次第御案内を致しますのでよろしくお願ひしたいと思ひます。

福丸委員 ~ 質 疑 ~

教育長からありましたように、インフルエンザがあつての授業参観が中止になつたということで、学校は昼までの授業となつたのですが、保護者からは、せつかく楽しみにされていたお父さん、お母さんもいらつしゃつて、時間を設けての参観日はないのですか、と言われていたのですがそういった計画はされていますか。

武田対策監 ~ 回 答 ~

今のところ3月に入りましたら卒業式関係等の行事等も入つてゐるということで考えていないということを知いたところでした。

後藤委員 ~ 質 疑 ~

高原町せつかくウォークが24日にあるのですが、平日という事で子供たちの参加がないのかなと思つていますが、回覧板でも回つてきました。コースが2コースに分かれてするよふ感じなのですが、一般の方々だけの参加なのか、平日になつてゐるのでその参加の経緯をお願ひします。

江田補佐 ~ 回 答 ~

せつかくウォークにつきましては、小林の絶景ウォークこれの付帯事業として、絶景ウォークが土曜日と日曜日にあるのでその前に乗りこまれてゐるというか、来られた方々に対しましてせつかくなので、高原で歩きませんかという事業でやつております。

こちらにつきましては一般の参加者になりますけれども、65名の参加を今申込みいただつてゐるところで、詳しい状況は聞いていないのですが聞くところによると、よそから来られる方ですが子供さんが1人いらつしゃつてという話をちよつと聞いたので、お休みをとつて来られるのか詳細は分からないのですが1人は聞いています。

町内の子供たちに対しての参加については現在のところはありませぬので御理解いただきたいと思ひます。

コースにつきましては、皇子原の周辺、皇子原公園から史跡を巡るよふ形で狭野地区の史跡を歩くコース8.8kmこちらを準備してあります。回覧のほうには地図をちよつと付けていたのですが、小さくて

少しわかりづらいとは思ったのですが、一応そのコースで歩きますということで1時スタートの2時間程度を予定しています。情報提供ということでお知らせしたところでございます。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

よそからも来られるということですが、宿泊先としては高原の温泉、宿が結構あるので、そこに泊まっていたくようにはできないのですか。

江田補佐 ～ 回 答 ～

小林の方で受付をしているのですが、高原も当然宿泊の案内はしています。高原にも泊まるという話は聞いています。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

何人泊まるかは聞いてないでしょうか。

江田補佐 ～ 回 答 ～

何人というのは後日分かると思います。実際参加が今からキャンセルもあるかもしれないので、申し込み時点では65名中何人というのはわかりませんが、小林の方にやっぱり申込みがありますので、当日来られる方もおりまして、現状では何人というのは把握していません。

有水委員 ～ 質 疑 ～

卒業式の記念品のところで、図書カードに中学校のが変わってきているのは、前、タチバナの木をやっていたと思うのですが、現状として記念樹よりも図書カードのほうがいいという方向になったのか、いつ変わったのか、記憶していなくてそこを教えてください。

例年、中学校の卒業式は記念樹という形で町の木であるタチバナの木を贈られていたと思うのですが、その苗木を配ることにより色んな準備の問題とか、貰ったほうも植えられないとかそういったこともあり記念品が変わり、そういう流れになってきたと想像するのですが、どうなのでしょう。

中別府課長 ～ 回 答 ～

私も、いつからかというのを調べまして後日、返答をいたしたいと思います。おそらく貰っても植える場所がないとか、そういった方々もいらっしゃるから、図書カードに変わったのかなというような推察をしています。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

町学力検査分析研修会、これはまだどういう結果だったとかただ、こういうことをやりますよ、という研修だけだったのでしょうか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

12月に行いました町の学力調査の結果を元にそれぞれ学校で分析して町としてどのようにやっていけばいいか、力を付けていいかというのを話し合うところを大きな目的としています。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

昨年に比べてどうだったとか、ここは伸びているとか、ここはちょっとダメだったとかというのは、分かりますか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

昨年度と比べると、学校によって変わってくるのですが町全体としては、やや上昇しているというように捉えています

西田教育長 【4 日程第3 議事】

西田教育長 《報告第3号 高原町教育振興基本計画について》

中別府課長 基本計画のたたき台につきましては、12月の定例会で説明しました内容とほぼ変わりませんので、計画書の中身の説明は割愛させていただきます。

パブリックコメントにつきましては、意見募集期間は、令和5年1月25日から2月15日まで行いました。

資料閲覧方法は、町ホームページによる閲覧、窓口としまして役場庁舎、中央公民館、ほほえみ館、町内各小中学校での閲覧を行いました。意見は一つもありませんでした。

今後の予定としましては、3月2日に、3回目となる策定委員会を開催する予定であります。

西田教育長 3月2日にまた策定員会があるということですので、それまでに何かありましたら委員会のほうに御意見いただければと思います。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

何もなければこのたたき台が取れて、冊子になるということですか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

策定委員会では素案という形で提出しまして、そこで決定いただければ、また教育委員会の定例会でも素案という形でお出ししたいと思います。決定をいただければ素案を消して製本となります。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

大体この通りですか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

はい、そうです。

西田教育長 《議案第1号 教育委員会規則制定について》

中別府課長 高原町立学校における教育職員の在校等時間の上限等に関する規則(案)について。

(資料に基づき説明)

温谷委員 ～ 質 疑 ～

小中学校の先生もタイムカードを押して出退勤をされますか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

タイムカードは、町の会計年度の先生方が使用しており、県費の職員につきましては、ICカードを利用しパソコンで管理をしている状況です。

福丸委員 ～ 質 疑 ～

一つだけ教えてください。ソーシャルワーカーの活動の実態、報告及びそういう時に活動した時の報告書というのは、教育委員会でのよろしいのですか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

本年度までにつきましては、県から派遣していただきまして、毎月行われております、育みの会に出席いただいて報告をいただいておりますが、報告書等はいただいているところなのですが、次年度以降は福丸委員が言われたようにそういった報告書の提出を求めていくかどうかは、また検討して参りたいと考えております。

町内の各小中学校、時間の規定がありますが順番を決めていただいて、輪番で回っていただいたりとか、教育委員会に席をおいて学校に行っていただくのか、あるいは学校を拠点として活動していただくかは、また今後教育委員会の中で中身を詰めていくこととしているところでございます。

後藤委員 ～ 質 疑 ～

1名の方の採用なのでしょうか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

言われます通り1人となっております。

有水委員 ～ 質 疑 ～

今までは県の方が管理されていたということで、高原町以外の時間も他の市町村もそうだと思うのですが、今度高原町で管理する場合は、高原町だけということになるわけではなく、そこは兼務されたりする可能性もある、現状は今までとは変わらずで、管理の所管が少し変わったという考え方でよろしいでしょうか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

雇用するソーシャルワーカーによって違うのですが、今考えている方は、高原町専属ということでお話は聞いております。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

先程の話の続きで、例えば朝、忙しいので5時に学校に行っていると、でもICチップは押さないで、7時30分から押すと、その間の2時間30分くらいは、ただ働きになると、自分の性格的にそういうことをする先生もいらっしゃるかもしれないと思いますが、こちら辺の対策は何かお考えですか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

基本、管理職が目の届くところにパソコンがあるので、適正に運用されていると把握しています。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

例えば1人早く来られて、明かりがついて仕事をされていると思ったら管理職の方がパソコン開いて、何時に来たのかチェックされるわけですか。

武田対策監 ～ 回 答 ～

必ずICカードを通していますので、勤務時間内の勤務時間として把握しており、申告していない時間というのは発生しないと捉えています。

温谷委員 ～ 回 答 ～

分かりました。

西田教育長 教職員の時間外手当は出ません。だから時間の管理をするという意味でのカードになります。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

サラリーマン時代も、けっこう残業する人はいっぱい居たのですが、残業するということは、自分の能力がないから残業するのだと言ってその残業手当は要らないようにし、タイムカードを押してから仕事をしたり、したらいけないですよ。だから先生にもそういう人がいるのではないかと思い、今聞いたのですが、そういう人は居ないと言う事ですね。

武田対策監 ～ 回 答 ～

はい。

有水委員 ～ 質 疑 ～

先日、宮日に投稿の欄に教職員の労働環境の改善が必要だということを投稿されていた方がいらっしゃったのですが、結構前から言われているので改善の方向には向かっているのではないかと思ったり、事

務処理やサポートできるような体制をとったりとかもされてはきていると思うのですが、まだ、より改善をしなければいけないという状況なのか、また、多忙による精神的な疾患で休職される先生方も多いということも世間一般に言われていますけども、一応努力はされていると思うのですが、高原町の現状としていい方向に向かっているという実感があるのかどうか、そこをお聞きしたいと思います。

武田対策監 ～ 回答 ～

高原町に6校ありますが、上限を超える学校は中学校には多いです。やはり部活が関係してくるということです。小学校については、ほぼ上限は越えていないという状況です。

部活動については、外部の人を活用するなどして、町としてもなんとか改善ができるような努力はしているところです。

西田教育長 【5 その他】

(1) インフルエンザ等による学級閉鎖について

中別府課長 高原小学校4年2組、4年1組、6年1組で学級閉鎖がありました。

有水委員 ～ 質疑 ～

4年生、6年生という形で出ていて、兄弟姉妹がいたりする関係で家庭内感染とか、そういう可能性もあるのかと想像したのですが、後やはりインフルエンザの予防接種もしたほうがいいと言われていましたが、現実、予防接種はどこまで浸透していたのかというのは疑問視するところもありまして、そこの辺りを把握されていたのかどうかをお伺いしたいと思います。

武田対策監 ～ 回答 ～

児童生徒のインフルエンザ予防接種については、教育委員会の方には情報は入ってきておりません。

兄弟姉妹関係で心配な部分については、登校を控えるなど家族の方に協力をもらうような形で学校の方もアナウンスしています。

温谷委員 ～ 質疑 ～

昨日、現在、インフルエンザで休んでいる子供の人数は分かりますか。

武田対策監 ～ 回答 ～

後で終わってからでもいいですか。

温谷委員 娘に聞いたら、中学校にはいないらしいですけど。

武田対策監 二十数名だったと思うのですが、詳しくは資料をお持ちしてからでいいですか。

西田教育長 延べ人数ということですか。

温谷委員 ～ 質 疑 ～
月曜日だけの人数です。昨日です。

西田教育長 ～ 回 答 ～
昨日は、高原小学校が休みでした。高原中学校は新規ではなく先週から続いている子は3名だったと記憶しています。

西田教育長 (2) 新型コロナウイルス感染症に伴う対応について

(資料に基づき説明)

中別府課長 1月25日、県独自の医療非常事態宣言が令和5年1月26日までだったのですが、2月16日まで延長されました。
2月8日、医療非常事態宣言から医療緊急警報に引き下げとなっております。2月8日から当面の間です。
2月21日、県独自の医療緊急警報が医療警報に引き下げとなったところ です。

福丸委員 ～ 質 疑 ～
1点目は中学校のクラブ活動について、先生方もなかなか休みも取れなかったり、時間を超過するというような動きもあり、働き方改革も徐々に浸透しつつあるのかなとは思いますが。
皆さんも御存知の通り、スポーツクラブとか地域団体とかの公立中学校への部活動の地域移行ということであってあります。
子どもも地域で子育てを、子供たちを育てていく社会へということ で今言われている中で、高原中学校の現状ですが、定例会でもあったと思うのですが、1人の方が外部から指導に当たっているという話も聞いています。令和8年度に向けて学校が一つになるという大きなことがある中で、今後部活動が地域に移行されるということも、なかなか難しかったりするのかなという話も聞いたりします。その中で高原町の中学校の現状と、今後取り組める環境づくり等が必要なのかという2点をお聞きしたいと思 います。

中別府課長 ～ 回 答 ～
部活動の地域移行についてなのですが、現在の高原中学校での外部指導者の状況なのですが運動部の方は6部、外部指導者がおります。文化部に関しましては、1つ茶道部に外部指導者がいます。
教育委員会としましては、次年度の予算要求では部活動指導員1名の要望を行っているところです。
福丸委員からも言われました通り、なかなか指導者を探すのも難しいところもありますが、外部指導者、部活動指導員そういった方々を予算が許せば活用しながら、先生方の開拓も進めてまいりたいと考えているところです。

福丸委員 ～ 質 疑 ～

課長の答弁の中でもあったように、指導者や施設の確保とか金銭の負担などが少ない課題といったところも聞かれています。そういったところもあるのですが、前向きな発想で取り組んでもらいたいなと思っています。

あと、来年度の町費雇用の職員ということで、もうそういった時期なのかなと思っています。その中で学習指導充実推進教員、特別支援教員、支援委員とかスクールサポートスタッフの現状とか、なかなか聞かれない部分もあるのですが、来年度に向けて確保していただけるべきところかなと思っています。今年の状態的なこととお話していただきたいなと思います。

中別府課長 ～ 回 答 ～

今年度の町費雇用の職員、会計年度さんの雇用状況なのですが、まず、学習指導充実推進教員につきましては、小学校では4名雇用しています。中学校はいらっしゃいません。

特別支援教育支援員につきましては、小学校では5名、中学校で2名となっています。

スクールサポートスタッフにつきましては、高原小学校で1名、高原中学校で1名という状況です。

令和5年度予算要求につきましては、学習指導充実推進教員につきましては、小学校が4名、中学校が1名となっています。

特別支援教育支援員につきましては、小学校で6名、中学校は2名となっています。

スクールサポートスタッフにつきましては今年度と同様、高小1名 高中1名ということで予算要求を行っています。

福丸委員

ありがとうございます。2名ほど増えている部分もあるのですが、本当にありがたいことで、こういった学習面といったところの取り組みで頑張っていただきたいなと思います。

教職員住宅についてお伺いしたいのですが、その前の年の係長の発言の中に、自分のところの実家に住めるため、借家に住む必要はない、教職員住宅を今後存続していくのかという問題がある。学校の先生ではない方に買ってもらうか、貸すなどして町全体で考えていかないといけないという側面に来ているという話もありました。

今の空き状況、今後自分の住宅に住めるためにその借家に住む必要がないのであれば、そういう手立ても必要なのかなというところが、今動いているのか、動いていないのかそういったところも含めてお聞きしたいです。

中別府課長 ～ 回 答 ～

教職員住宅についてですが、町内で22戸住宅があります。現在の空き状況は1戸空きがある状況です。

校長、教頭先生につきましては、町内でそういった専用の住宅を設けていまして、緊急時すぐに駆けつけていただくように、そのためにそういった住宅を建てて対応しているところなのですが、令和8年度、

統廃合を予定しています。そのようなことから教職員住宅も空きが出てくる可能性もあります。特に校長、教頭住宅が不要になってくるというような状況になろうかと思えます。そういった住宅に関しましては福丸委員からありましたように、一般の方に貸出し、あるいは売却ができればそういった方向でも考えていきたいと思っています。

後藤委員

～ 質 疑 ～

前にも話しましたが、後川内の史跡の表示が壊れているということで支柱を立て新しくなって、今、色塗りがあちらこちらであるのですが、今まで表示していた史跡の名前を入れるのか、それとも何かを設置するのか看板の準備ができているのか。前、後川内はダムとかいろいろ矢印を付けてウォークをする夫婦を見かけていたのですが、今は全然ないです。

支柱が今、綺麗にペンキ塗りできているのですが、そこにどういうものを設置するのか、お考えであれば教えていただきたい。裏の方にいろいろあるのですよ。それが壊れていてコンクリートになって綺麗になっているのですが、昔の本があるのですがそれを見てまた復元するのか、その辺をお聞きしたいのですが。

山下係長

～ 回 答 ～

今年度、日守古墳のプレートが割れていたので取り換えはしました。順次またみながら、お金もかかる関係がありますので、順次入れ替えできるところは入れ替えていきたいと。県の方の今年度の予算で県の指定になっている、皇子原にある高原町古墳の看板も少し割れていたのは取り替えた経緯があります。順次、壊れているところを少しずつやり直していこうとは考えています。

後藤委員

～ 質 疑 ～

前の史跡が復元されていないような場所があるかもしれないので、そこは検討して配置するのですか。

山下係長

～ 回 答 ～

そこについてはまた、色々と検討させていただきたいと思えます。

後藤委員

私の手元に本があると思うのですが、それを見てもらったりして設置ができれば、新しく支柱が綺麗になっているもので、私はすぐ近くの岩瀬ダムへの表記があったのですがね、矢印があったのですがね、越の方へ、そこら辺がどうなるのかお願いしたいと思えます。

有水委員

～ 質 疑 ～

連絡事項の中で聞きたいところがあるのですが、3月9日義務教育の充実を図るための県・市町村連絡協議会というのが開催されるようなのですが、これはどういうメンバーで継続していたのか記憶が定かではないので、どういう協議会なのかを教えてください。

武田対策監 ～ 回 答 ～

連絡協議会については、各市町村の指導主事等の集まりであります。次年度の県の事業について、どういう内容があるのかということを知する会であります。

有水委員 ～ 質 疑 ～

各指導主事の先生方が集まり、県の全体の方針等を把握しつつそれぞれの各市町村の現状と照らし合わせながら、自分たちのところはどうかとかそういった計画の元になるというような捉え方でよろしいでしょうか。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

統合小学校の進み具合はどうなっているのでしょうか。設計とかその辺りを教えていただきたい。

中別府課長 ～ 回 答 ～

今年度、基本計画策定を行いました。ある程度、校舎の基本計画が定まったところです。町議会議員の方にまだお示しができていないところがあり、教育委員の皆様方にも具体的な図面等のお示しができない状況です。

前回の定例会でもありました通り制服問題、一貫教育校準備委員会を設けて、そういった制服等についても協議が進められているような状況です。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

議会には何月議会で上程される予定ですか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

議会の定例会に上程するとかはまだ決まっていません。特別委員会がありますのでその中で説明になろうかと思えます。

温谷委員 ～ 質 疑 ～

この前の教育総合会議についてなのですが、時間があまりなかったので、直接町長とのやり取りができるフリータイムみたいなものを設けていただけると、ありがたいのですが。最後に福丸委員が質問みたいな形で話されたのですが、そういった時間をもっと作っていただきたらと思うのですが。いかがでしょうか。

中別府課長 ～ 回 答 ～

はい。今、御意見がありましたのでまた、町長にも説明致しましてそういった時間が設けられるようにしていきたいと思うところです。

西田教育長 次回定例会は、

令和5年3月14日(火) 午前13時10分～

西田教育長 閉会を宣告する。

◎閉 会

10時40分

議事録署名委員

西田次良

有水リエ子